
Homélie du 1er dimanche de l’Avant 2024 : 
   

  

Si l’on prend ces lignes au pied de la lettre, il y a de quoi frémir ! Mais nous avons déjà 
rencontré ces textes que l’on dit de type ‘’apocalyptique’’ et nous savons bien qu’il ne faut 
pas les prendre au premier degré ! Pour nous, le mot ‘’apocalypse’’ est synonyme d’horreur… 
alors que c’est tout le contraire ! Le mot signifie ‘’lever le voile’’. 

L’évangile que nous venons d’entendre lève le voile, révèle la face cachée de l’histoire. Il 
annonce la victoire finale de Dieu ; et malgré les apparences, il ne parle pas d’une fin du 
monde, mais de la transformation du monde, du renouvellement du monde. 

 En un mot, le message c’est : ‘’Dieu aura le dernier mot’’. Oui, c’est un amour qui nous 
attend au terme de l’histoire ! 

Alors, dans l’attente de cette terre nouvelle, l’évangile nous invite à adopter une attitude non 
pas d’attente passive, mais de vigilance active. ‘’Quand ces évènements commenceront, 
redressez-vous et relevez la tête… Tenez-vous sur vos gardes, de crainte que votre cœur ne 
s’alourdisse… restez éveillés et priez en tout temps’’.  

‘’Relevez la tête’’, lorsque les soucis, la peur de l’avenir, la réalité du monde vous poussent à 
baisser les bras, à désespérer. 

Voici quelques paroles du pape François adressées aux jeunes pour le lancement des JMJ de 
Lisbonne en 2023 : « Lève les yeux, lève-toi ! C’est la tâche la plus ardue mais la tâche la 
plus fascinante qui vous a été confiée : vous tenir debout quand tout semble s’écrouler, être 
des sentinelles capables de voir la lumière au cœur des ténèbres de notre humanité, être des 
bâtisseurs au milieu des décombres-il y en a tellement dans ce monde aujourd’hui, 
tellement-, être capables de rêver. Et cela c’est pour moi la clé : un jeune qui n’est pas 
capable de rêver, le pauvre, il est devenu vieux avant l’heure ! Etre capable de rêver car ceux 
qui rêvent font ceci : ils ne se laissent pas engloutir par la nuit mais ils allument une 
flamme, une lumière d’espoir qui annonce le lendemain ; rêvez, soyez vifs et regardez l’avenir 
avec courage.  

Merci de cultivez le rêve de la fraternité, d’avoir le souci des blessures de la création, de 
lutter pour la dignité des plus faibles et de diffuser l’esprit de solidarité et de partage. » 

Parce que le retard dans la venue du Royaume de Dieu est un défi pour la foi des croyants 
de tous les temps, les juifs posaient la même question que les chrétiens que nous sommes. 
Vous y croyez encore, vous, que le monde est en marche vers le Royaume, vers son 
accomplissement ? 

C’est la question que nous entendons souvent. Que répond le prophète Jérémie ?  

Oui, c’est vrai, le peuple est en exil à Babylone, il n’y a plus de roi, plus de Temple, plus de 
terre ; l’Alliance semble brisée. Eh bien, justement, c’est à ce moment de son histoire que 
Jérémie ose proclamer que Dieu va accomplir sa promesse de bonheur. Un descendant de 
David sera un jour un Germe de justice et il viendra exercer dans le pays le droit et la 



justice. 

 Belle leçon d’espérance et bel exemple de ce qu’est une parole prophétique : celle qui, dans 
les jours sombres, annonce la lumière.  

Toute la pensée de l’apôtre Paul est dominée par cette attente de la venue du Christ en gloire 
au dernier jour. Et il invite les chrétiens de Thessalonique à se tourner vers l’avenir. 

 Concrètement, dit l’apôtre Paul, être tourné vers l’avenir, vers la réalisation du Royaume, 
c’est toujours et uniquement miser sur l’amour. 

 ‘’Que Dieu vous donne, entre vous et à l’égard de tous les hommes, un amour de plus en 
plus intense et débordant’’. Le témoignage de la foi, de l’espérance et de l’amour, voilà bien le 
défi chrétien. 

Quel beau programme pour cet Avent qui commence ! 

 Avec l’Avent se lève en nous l’attente. Nous attendons, non pas du déjà vu, mais quelque 
chose de neuf que nous ne connaissons pas encore. C’est vrai, avec l’Evangile, avec la venue 
du Christ, tout a été dit. Mais nous n’avons pas tout entendu. Nous passons souvent à toute 
allure à côté des choses, des gens, de la Parole de Dieu. 

 Si nous acceptions de nous mettre dans une attitude d’attention paisible à tout ce qui est en 
nous et autour de nous… 

 Si nous acceptions d’écouter attentivement, ne serait-ce que quelques versets de la Parole 
de Dieu, en l’interrogeant doucement, peut-être nous adviendrait-il quelque chose 
d’inattendu, de neuf.  

Le temps de l’Avent qui commence aujourd’hui nous invite à prendre la route. 

 Ensemble- c’est le sens du mot synode- ouvrons des chemins de confiance et d’espérance. 

 Nous croyons qu’en venant dans notre monde, Dieu a transformé l’histoire. 

 Alors que l’histoire semble être écrite et faite par et pour les puissants de ce monde, Jésus 
nous dit qu’une autre histoire est possible. Elle a déjà commencé avec lui. Chacun peut en 
être l’acteur. 

 Cette histoire nous allons la redécouvrir dans l’évènement de Noël. 

 Jésus n’est pas venu avec un grand renfort de publicité, entouré de hauts personnages.  

Il est venu vivre dans la discrétion, dans la simplicité, dans le don de sa vie, dans le service 
du plus petit. C’est cette histoire que nous sommes invités à écrire ensemble. 

 « Je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin du monde. » 
 


